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Александр СТАРИКЕВИЧ

В 1998 году зимняя
Олимпиада проходила в
японском городе Нагано.
Там Александр Лукашен�
ко объяснил белорусским
хоккеистам, как побе�
дить канадцев, а его само�
го чуть не сдали в полицию.

Изначально глава Бела
руси намеревался использо
вать Игры в качестве повода
для официального визита в
Страну восходящего солн
ца. Однако японцы отказа
лись даже обсуждать эту
тему. Тогда разобиженный
Лукашенко отменил запла
нированную поездку в На
гано и ограничился напут
ствием членам белорусской
олимпийской делегации на
родной земле.

Но, после того как сбор
ная Беларуси по хоккею
обыграла французов и нем
цев, в Минске начало
твориться нечто невообрази
мое. Лукашенко заявил ото
ропевшему окружению, что
немедленно отправляется в
Нагано, чтобы лично быть
причастным к завоеванию
белорусскими хоккеистами
олимпийского золота. Судя
по всему, он искренне счи
тал, что победа уже в карма
не.

Подчиненные попытались
как можно тактичнее довести
до президентского сознания,
что впереди игры с гораздо
более сильными соперника
ми, и в этих матчах белорус
ской команде ничего не светит.
Но Лукашенко не хотел нико
го слушать.

Президентский самолет
взял курс на Японию. Воздуш
ный коридор для полета над
ее территорией запрашивали
уже в Красноярске. В резуль
тате самолету с Лукашенко и
его свитой пришлось доволь
но долго кружить над токийс
ким аэропортом: японцы не

давали разрешения на посад
ку. С грехом пополам пробле
му удалось урегулировать…

Комментируя эту ситуа
цию, сотрудник российского
посольства в Токио сказал:
«Чтобы президент независи
мого государства не только без
приглашения, но даже без эле
ментарного согласования
явился в другую страну, так
не бывает. Мы не поверили сво
им ушам, когда услышали,
что самолет с Лукашенко кру
жит над Токио, а ему не дают
посадку, поскольку о прилете
руководителя Беларуси ник
то ничего не знает».

По ходу был найден ори
гинальный способ выделить
Александра Лукашенко среди
членов белорусской делега
ции. Когда глава государства
надевал спортивную форму,
все сопровождающие были
при галстуках. И наоборот:
когда Лукашенко облачался в
цивильный костюм, прочие
натягивали на себя трениро
вочные брюки.

Пару человек не сразу
«въехали» в этикет и появи
лись на трибуне в том же
виде, что и президент. Их
немедленно погнали пере
одеваться…

Первый скандал случил
ся, когда Александр Лука
шенко решил по привычке
выйти на площадку, где тре
нировались белорусские
хоккеисты. Местные секью
рити не пустили руководи
теля Беларуси, но он всетаки
прорвался на лед через вы
ход для судей. И заявил:
«Если будете играть так, как
с японцами, канадцев обяза
тельно победите».

Видимо, об установке Лу
кашенко забыли сообщить са
мим канадцам, поскольку те
обыграли нашу команду вчи
стую. Даже несмотря на то, что
в перерыве глава Беларуси по
пытался переломить ход собы
тий: придя в раздевалку, он
лично объяснил (и показал)
хоккеистам, как нужно дей
ствовать на «пятачке». Вдоба

вок оргкомитет Игр направил
протест в штаб нашей делега
ции в связи с нарушением
Александром Лукашенко
Олимпийской Хартии.

Разочарованный результа
тами хоккейных баталий, Лу
кашенко начал связывать на
дежды на успех с другими
видами спорта. Но тут его под
жидал очередной «заговор
коварного империализма».
После прекращения гонки би
атлонистов в связи с плохими
погодными условиями глава
государства буквально ревел в
микрофон: «Международная
мафия перечеркнула гонку,
как только увидела, что побеж
дают белорусы. Они нам твер
дят о демократии, у них и не
пахнет этим. Империи делят
медали, а у нас нет великой
страны за спиной».

Попутно выяснилось, что
Лукашенко еще и крупный
специалист по фристайлу.
«Здесь нет никакой честнос
ти и порядочности, — зая
вил он. – Наш парень
должен был занять как ми
нимум второе место».

В дальнейшем обнаружи
лось, что мафия действует не
только на Западе, но и в Рос
сии. Именно на ее происки
была списана неудача с орга
низацией хоккейного матча с
участием российских звезд
НХЛ и руководителя Белару
си. Лукашенко долго добивал
ся того. Чтобы ему устроили
игру с профи, но в конце кон
цов главе государства
пришлось довольствоваться
катанием с приближенными.
Причем для того, чтобы в плот
ном графике занятости ледо
вой площадки появилось
«окно» для Лукашенко, была
отменена тренировка сборной
Беларуси по хоккею.

В один из дней была орга
низована встреча с российски
ми журналистами. «Акулы
пера» поинтересовались у Лу
кашенко: когда Беларусь и
Россия будут выступать на
международных соревновани
ях одной командой?

— Я хоть сейчас. Но вот
Россия не готова… провести
выборы, как положено, — от
ветил Лукашенко (в то время
он практически не скрывал,
что хочет стать главой объеди
ненного российскобелорус
ского государства).

Кстати, после пораже
ния белорусов в четвертьфи
нале от россиян Лукашенко
заявил, что не хотел, чтобы
две славянские команды
встречались между собой. А
когда турнирная судьба все
же свела их, очень пережи
вал, чтобы «наши хоккеис
ты не слишком вымотали
российскую сборную».

С катанием на лыжах у
Лукашенко тоже возникли
проблемы. Хотя самолет, на
котором он прилетел, был под
завязку забит спортивной
амуницией и, в частности,
лыжами, палок к ним поче
муто никто не положил. В
результате членам белорус
ской делегации пришлось
бегать по всей Олимпийской
деревне в поисках недостаю
щей экипировки. Мало того,
во время очередной прогул
ки Лукашенко заехал на
рисовые поля, владелец кото
рых немедленно вызвал поли
цию. Объяснения главы
государства с японскими блю
стителями порядка закончи
лись фразой: «А в Беларуси
нет частной собственности».

Лукашенко не был бы Лу
кашенко, если бы не роздал
всем сестрам по серьгам. В со
общении БЕЛТА говорилось:
«Президент Беларуси Алек
сандр Лукашенко, находя
щийся на зимней Олимпиаде
в Нагано, внимательно следит
за выступлениями своих зем
ляков, глубоко анализируя
ошибки, допущенные трене
рами и некоторыми спортив
ными руководителями при
подготовке наших олимпий
цев. Когда вернемся в Минск,
предупредил он, разберусь, со
всеми чиновниками и трене
рами, чьи воспитанники не оп
равдали наших надежд».

За 15 лет мы, конечно, по
привыкли к «фокусам» Алек
сандра Лукашенко, а тогда все
это смотрелось дико. Многие
смеялись. Но это был смех
сквозь слёзы…
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сравнил Луксравнил Луксравнил Луксравнил Луксравнил Лукашенкашенкашенкашенкашенко с тираномо с тираномо с тираномо с тираномо с тираном
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Подводя итоги 15�лет�
него президентства Алек�
сандра Лукашенко,
главный редактор «Со�
ветской Белоруссии» Па�
вел Якубович неожиданно
провел аналогию с правле�
нием российского князя
Ивана Калиты.

— В русской истории меня
впечатляет судьба Ивана Кали
ты. И дело не только в том, что
этот князь смог собрать под
руку столицы множество кня
жеских городов и в итоге со
здал сильное государство. Меня
впечатляет, что этот князь за
счет самых разнообразных и не
всем, скажем прямо, нравя
щихся приемов руководства
смог отодвинуть войну с тата
рами на несколько поколений,
– поделился своими мыслями
с «БелаПАН» редактор «солид
ной газеты». — У Беларуси,
конечно, своя история, но я ос
тановился на Калите, потому
что здесь мне представляется

очень много аналогий с руко
водством Александра Григорь
евича Лукашенко.

То, что князь Владимирс
кий и Московский Иван
Калита использовал «самые
разнообразные и не всем нра
вящиеся» приемы, Павел
Якубович подметил точно.
Эти приемы, прежде всего, не
нравились жителям русских
княжеств, которых он массо
во истреблял.

Весьма любопытны обсто
ятельства, при которых Иван
Калита стал Великим кня
зем. В 1327 году в Твери уби
ли татарского посла Чолхана.
Любимчик Павла Якубовича
сразу же поспешил в Золотую
Орду, откуда возвратился с 50
тысячами войска, чтобы ог
нем и мечом опустошить всю
Тверскую землю. После это
го Калита получил от хана
ярлык на великое княжение
во Владимире.

По мнению Карла Марк
са, Иван Калита сочетал в себе
«смесь татарского заплечных
дел мастера, лизоблюда и вер
ховного холопа». А знамени

тый историк Василий Клю
чевский утверждал, что сре
ди московских князей XIV–
XV вв. не было выдающихся
личностей. «Это средние
люди Древней Руси, как бы
сказать, больше хронологи
ческие знаки, чем историчес
кие лица»

Развернутую характерис
тику этому правителю дал
еще один русский историк
Лев Черепнин: «Калиту не
нужно идеализировать Это
был сын своего времени и
класса, правитель жестокий,
хитрый, лицемерный, но ум
ный, упорный и целеустрем
ленный… Этот князь жестоко
подавлял те стихийные на
родные движения, которые
подрывали основы господства
Орды над Русью... Жестоко
расправляясь со своими про
тивниками из числа других
русских князей, не брезгуя
для этого татарской помо
щью, Калита добился значи
тельного усиления могуще
ства Московского княжества».

А из книги «Правители
России» также можно узнать,

что Великий князь Иван Ка
лита был женат на «неизвест
ной», от которой имел четы
рех сыновей и четыре
дочери. Вспомним, что как и
российские историки в отно
шении жены Московского кня
зя, белорусы теперь гадают,
чьим сыном является малень
кий Николай Лукашенко.

Но вот в чем Александр
Григорьевич очевидно пере
плюнет «коллегу», так это в
сроке правления. Калита
даже во времена Средневеко
вья пробыл во главе Московс
кого княжества 15 годочков.
Лукашенко же на днях также
справит 15ю годовщину пре
зидентства, но, наверняка,
мечтает уже о следующем
юбилее.

В целом надо отдать Пав
лу Якубовичу должное: при
мер для сравнения с Лука
шенко был выбран им
неспроста – биография Ива
на Калиты была, видимо, де
тально изучена. Работая на
Александра Григорьевича,
не восхищаться Калитой,
жестоким и хитрым прави
телем, который беспощадно
пресекал народное недоволь
ство и расправлялся с поли
тическими противниками,
невозможно.
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Во вторник, 14 июля,
наступил 90�й день голо�
довки волковысского
предпринимателя Нико�
лая Автуховича. В нача�
ле недели белорусские по�
литики и общественные
деятели выступили с не�
сколькими заявлениями,
в которых требуют от
властей его освобожде�
ния.

В понедельник эксканди
дат в президенты Александр
Козулин передал Послу Рес
публики Польша обращение
28 белорусских политиков и
правозащитников с просьбой
повлиять на изменение меры
пресечения Автуховичу,
жизнь которого подвергает
ся серьезной опасности. Сре
ди подписантов – лидеры
политических партий, быв
шие политзаключенные.

Представители граждан
ского общества серьезно обес
покоены трехмесячной голо

довкой волковысского пред
принимателя и отсутствием
должной реакции европейс
ких государств.

– Мы просим Вас, Госпо
дин Посол, довести эту ин
формацию до Вашего прави
тельства и представителей
дипломатического корпуса
государств Еропейского Со
юза с целью повлиять на по
зицию белорусских властей
и спасти жизнь Николая Ав
туховича, – говорится в обра
щении.

Как отмечает прессслуж
ба Козулина, выбор польского
посольства как адресата посла
ния не случаен. Как известно,
инициатива установление фа
садного диалога с официаль
ным Минском началось имен
но с легкой руки варшавских
политиков. Поэтому появле
ние очередных политзаклю
ченных, по сути заложников,
вполне укладывается в рамки
новой внешней политики по
принципу «деньги сегодня, а
стульев не будет».

Во вторник увидело свет
заявление движения соли
дарности «Разам» – «Об уси
лении политических репрес
сий».

– Героическая голодовка
Николая Автуховича, нео
тложного освобождения кото
рого вместе с другими полит
заключенными по этому делу
Юрием Леоновым и Влади
миром Осипенком требуют
белорусские и международ
ные структуры, цинично иг
норируется, – говорится в за
явлении. – Совсем недавно па
другому политическому делу
власти довели до самоубий
ства Яну Полякову. Теперь им
нужна новая жертва.

Движение напоминает об
осуждении участника про
цесса 14ти Артема Дубско
го и проходящем в Витебске
суде над правозащитником
Леонида Светика, которому
грозит два года заключения.

– Режим взял перерыв до
16 июля, чтобы проследить
реакцию, в первую очередь

европейских структур, по по
литическим делам Николая
Автховича, Юрия Леонова,
Владимира Осипенки и Ар
тема Дубского, – отмечается
в заявлении.

Движение «Разам» рас
ценивает действия властей
по усилению политических
репрессий «не только тради
ционно полностью безответ
ственными и незаконными,
но и противоречащими наци
ональным интересам и диа
логу Беларуси и Европы».

В заявлении, подписан
ном председателем движе
ния Вячеславам Сивчиком,
высказано требование осво
бождения политзаключен
ных.

Тем временем стало изве
стно, что арестованная неде
лю назад директор фирмы
«Никатранс» Людмила Па
ремская была выпущена из
СИЗО. По сообщению «Радыё
Свабода», директор фирмы,
где работал Автухович, выш
ла на свободу в субботу.
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Алла КСЁНЖИК

Дело Николая Авту�
ховича приобретает
беспрецедентный пово�
рот. Его подозревают в
заговоре с целью физи�
ческого устранения гу�
бернатора Гродненс�
кой области Владими�
ра Савченко. Белорус�
ские правозащитники
бьют тревогу: власти
хотят обвинить в тер�
рористической дея�
тельности невиновных
людей, в том числе и
для того, чтобы меж�
дународная обществен�
ность еще более от�
странилась от «дела
Автуховича», к кото�
рому и ранее относи�
лась настороженно.

Как пишет газета
«Ежедневник», главное уп
равление по борьбе с орга
низованной преступностью
(ГУБОП) МВД выявило за
говор, который имел целью
физическое устранение гу
бернатора Гродненской об
ласти Владимира Савченко
и заместителя министра по
налогам и сборам Василия
Каменко.

Сообщается, что со вре
мен убийства в 1997 году
главного контролера по Мо
гилевской области Евгения
Миколуцкого это первый
террористический акт про
тив представителей дей
ствующей власти, раскры
тый правоохранительными
органами Беларуси. Есте
ственно, пока еще совершен
но не доказанный, не свер
шившийся и якобы раскры
тый на стадии приготовле
ния, через четыре года (!!!)
после описанных ниже со
бытий. Дело сразу же взя
ли на контроль не только
МВД и Генеральная проку
ратура, но и КГБ, посколь
ку вопрос идет о националь
ной безопасности.

По данным МВД, поку
шение на Савченко и Камен
ко планировалось по всем
правилам террористичес
кой деятельности, с исполь
зованием взрывного устрой
ства и гранатомета. Группа
предполагаемых террорис
тов состояла из бывших во
иновинтернационалистов,
воевавших в свое время в
Афганистане.

По мнению следствия,
возглавлял эту группу из
вестный волковысский
предприниматель Николай
Автухович, который нахо
дится под следствием с кол

легами Юрием Леоновым и
Владимиром Осипенко, и
держит голодовку в знак
протеста против выдвину
тых в отношении него обви
нений. Напомним, до этого
по официальной версии он
подозревался в умышлен
ном уничтожении или по
вреждении имущества и
незаконных действиях с
оружием и боеприпасами.

— Активизация право
охранительных органов,
прокуратуры и КГБ, а имен
но подозрение Автуховича в
заговоре с целью физичес
кого устранения Савченко и
Каменко, и раскрутка этого
дела, началась после выс
тупления Александра Лука
шенко, в котором он отчи
тал силовиков за нераскры
тие прошлогоднего взрыва
в День независимости, —
прокомментировал ситуа
цию «Салiдарнасцi» сорат
ник Николая Автуховича,
правозащитник Олег Вол
чек. – Президенту будет
легко «продать» народу ис
торию, что в Беларуси дей
ствовала некая законспири
рованная шайка, которая
хотела устранить высокопо
ставленных чиновников.
Тем более, что имена тех,
кто стоял за взрывами в Ви
тебске и Минске, до сих пор
неизвестны. Также обвине

ние в террористической де
ятельности еще более от
странит международную
общественность от «дела
Автуховича», к которому
она и ранее относилась на
стороженно.

Как рассказал собесед
ник, обвинение держится на
показаниях бывшего со
трудника фирмы Николая
Автуховича – Александра
Ларина, который когдато
был уволен. Около трех не
дель назад следствие прове
ло с ними очную ставку.
При этом «свидетель», по
сведениям Волчека, гово
рил заученными фразами.
Планируется, что в ближай
шую пятницу с Автухови
чем произойдет еще ряд оч
ных ставок.

— Среди следователей,
которые их допрашивают,
даже нет ни одного офице
ра, — говорит Волчек, кото
рый также был участником
войны в Афганистане. – При
этом страшные, безоснова
тельные обвинения выдви
гаются в адрес мужествен
ных людей, бывших афган
цев, которые когдато рис
ковали своим здоровьем и
жизнью… Пусть тем, кто
этим занимается будет
стыдно! Мы, в свою очередь,
будем добиваться освобож
дения наших соратников.
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Вадим ЛИВНЕВ

Посол Литвы в Бела�
руси Эдминас Багдонас
предлагает двум стра�
нам совместно отпраз�
дновать в 2010 году 600�
летие Грюнвальдской
битвы. Об этом он зая�
вил на церемонии от�
крытия выставки
«Литва: история и куль�
тура», посвященной
тысячелетию Литвы.

— Я хочу поблагодарить
белорусов, которые все вре
мя дают возможность нам,

литовцам, почувствовать
себя здесь как дома. Пред
лагаю в следующем году
совместно отмечать 600 лет
Грюнвальдской битвы, —
сказал Эдминас Багдонас
(цитируется по агентству
«БелаПАН»).

Напомним, что как раз
сейчас празднуется 1000
летие Литвы. И хотя к бело
русской истории эта дата
имеет самое непосредствен
ное отношение, в нашей
стране на сей счет царит
практически полное молча
ние. Комментарий «Салі
дарнасці» на этот счет полу
чил довольно широкий
резонанс.

«Почему нам ничего не
надо? Почему 1000летие
истории Литвы не имеет к
нашей стране никакого
отношения? Почему не про
ходят праздничные мероп
риятия под эгидой государ
ства в том же Новогрудке?
Почему для нас история
страны попрежнему начи
нается и заканчивается
графом Суворовым, импе
ратрицей Екатериной, при
соединением Беларуси к
России? – задавался вопро
сами наш автор Владимир
Мартьянов. — Это — одна
из величайших трагедий
нашего общества. Проблема
в том, что мы не знаем —

кто мы. Мы не празднуем ни
6 июля, ни 25 марта. Зато
празднуем 7 ноября. И пока
все это остается так, как
есть, ни о каком единстве,
ни о какой гордости за свою
Родину в масштабах нации
речи, на мой взгляд, идти
не может».

Поэтому хочется ве
рить, что идея, высказанная
послом Эдминасом Багдона
сом, найдет поддержку в
белорусском обществе (в
том числе и у наших влас
тей). И в будущем даты,
имеющие отношение к на
шей общей истории, Бела
русь и Литва действитель
но станут отмечать вместе.
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ЭКОНОМИКА
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В январе�июне 2009
года объем внутренне�
го валового продукта в
Беларуси в сопостави�
мых ценах вырос на
0,3% по сравнению с ян�
варем�июнем 2008
года. Таким образом,
рост ВВП оказался
ниже тех цифр, кото�
рые еще совсем недав�
но называл белорус�
ский премьер.

Такие данные приво
дит Белстат.

Темп прироста ВВП по
итогам полугодия упал до
0,3% с 1,4% в январемае,
1,2% в январеапреле и
1,1% в I квартале, сообща
ет www.interfax.by.

В сравнении с первым
полугодием 2008 года
цифры падения выглядят
впечатляюще — в январе

июне 2008 года ВВП Бе
ларуси вырос на 10,4%.

Напомним, всего не
сколько дней назад, 10
июля, докладывая прези
денту Лукашенко об
первого полугодия пре
мьерминистр Сергей Си
дорский озвучивал не
сколько другие цифры  —
по его прогнозу прирост
ВВП должен был сохра
ниться уровне I квартала и
составить не менее 1,1%.

Однако, судя по дан
ным Белстата, прогноз
премьера остался невы
полненным.

В соответствии с про
гнозом социальноэконо
мического развития Бе
ларуси прирост ВВП за
2009 год должен соста
вить 1012%. По данным
Белстата, динамика про
изводства ВВП в Белару
си в 2009 году следую
щая: в январе — 102,6%,
в январефеврале —
101,2%, в январемарте

— 101,1%, январеапреле
— 101,2%, в январемае —
101,4%.

Производство промыш
ленной продукции за
шесть месяцев снизилось
и составило к уровню ян
варяиюня прошлого года
96,4% (годовой прогноз —
рост на 1012%). Выпуск
потребительских товаров
составил 100,2% (годовой
прогноз — 112113%).
При этом темп роста про
изводства товаров продо
вольственной группы —
106,9% (прогноз 112
113%). Выпуск непродо
вольственных товаров
сократился на 7,3% (про
гноз — рост на 11,5
12,5%), сообщает «БЕЛ
ТА».

Между тем в апреле
Сергей Сидорский заяв
лял о том, что правитель
ство не планирует снижать
годовой прогноз роста
ВВП. А в конце мая вице
премьер Андрей Кобяков

на заседании Совета Ми
нистров заявил, что ВВП
по итогам первого полуго
дия вырастет не менее
чем на 6%!

Суровая действитель
ность внесла коррективы
в, как уже стало понятно,
чересчур оптимистичные
планы правительства.

Между тем, произвес
ти продукцию в совре
менных условиях —
лишь полдела. Главная
же проблема заключает
ся в том, чтобы ее про
дать. Нерешенными оста
ются такие актуальные
для белорусской эконо
мики задачи, как рост за
пасов готовой продукции,
отрицательное сальдо
внешней торговли това
рами, рост внешнего гос
долга.

Пока усилия прави
тельства в этих направле
ниях тоже не приводят с
скольнибудь значимому
результату.
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В интервью прави�
тельственному агент�
ству БЕЛТА министр
финансов Андрей Харко�
вец заявил, что Бела�
русь ожидает получить
ответ ЕС о возможности
предоставления финан�
совой поддержки в бли�
жайшее время. Также
прозвучало, что в пла�
нах — вернуться к раз�
говору о предоставлении
российского кредита.

В интервью БЕЛТА Ан
дрей Харковец напомнил,
что недавно было направле
но в адрес Евросоюза обра
щение с просьбой о финан
совой поддержке.

— Мы не запрашивали
конкретные суммы. В ЕС
есть механизм оказания
макроэкономического фи

нансирования. Оно увязано
с работой МВФ в государ
ствах, которые запрашива
ют такую поддержку, —
отметил он.

Кроме того, по словам
министра финансов, для
расширения источников
привлечения финансовых
ресурсов Беларусь в перс
пективе планирует выход
на международные финан
совые рынки.

— Нами проводится по
стоянный мониторинг си
туации, который показыва
ет, что в настоящее время
для стран с аналогичными
кредитными рейтингами
еще не сформировались
приемлемые условия для
заимствований, — сказал
Харковец.

Вместе с тем было оз
вучено, что Беларусь рас
считывает вернуться к
разговору о предоставле

нии российского кредита.
Министр отметил, что рос
сийская сторона увязывает
выделение государственно
го кредита в сумме 500 млн.
долларов, который плани
ровалось получить в мае
этого года, с предоставле
нием Беларуси второй час
ти кредита «стэндбай»
МВФ.

— Фонд, как вы уже зна
ете, принял решение. Тем
самым он подтвердил пра
вильность принимаемых в
Беларуси мер экономичес
кой политики и способность
страны платить по долгам, —
сказал министр финансов.

Беларусь также плани
рует продолжить обсужде
ние с Россией вопроса
привлечения 100 млрд. рос
сийских рублей.

— Полагаем, что дан
ный кредит смог бы расши
рить использование рос

сийского рубля в двусто
ронних расчетах, исклю
чить перебои во взаимной
торговле, еще больше раз
вить кооперационные свя
зи российских и белорус
ских хозяйствующих
субъектов, — пояснил Ан
дрей Харковец.

Также он добавил, что
белорусская сторона наме
рена продолжить перегово
ры с ОАО «Сбербанк
России» о возможности вы
деления кредита в размере
2 млрд. долларов под госу
дарственную гарантию
Российской Федерации, и
что в настоящее время
ведется подготовка к прове
дению взаимных консуль
таций об оказании РФ фи
нансовой поддержки для
реализации проекта по
строительству на террито
рии Беларуси атомной
электростанции.
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Елена ЯКЖИК

В ряде цехов Белорус�
ского металлургическо�
го завода (БМЗ) рабочие
получили предупрежде�
ния об изменении усло�
вий труда. Как пишет
«Народная воля», ад�
министрация предприя�
тия уже сообщила им:
«В случае отказа подпи�
сать дополнительное со�
глашение к трудовому
контракту вы будете
уволены». Лидеры неза�
висимых профсоюзов на�
стаивают: это абсолют�
но незаконно.

По сведениям газеты «На
родная воля», в ряде цехов
БМЗ рабочие получили пре
дупреждения об изменении
условий труда в связи с
сокращением объемов произ
водства в августе. Со следую
щего месяца вводится сокра
щенная рабочая неделя:
работникам предоставляется
дополнительный выходной

день без оплаты. Руководство
предприятия предупредило
их: «В случае отказа подпи
сать дополнительное соглаше
ние к трудовому контракту вы
будете уволены по п.5 ст.35
Трудового Кодекса Республи
ки Беларусь за отказ от про
должения работы в связи с из
менением условий труда».

Прояснить ситуацию,
связавшись с руководством
п р е д п р и я т и я ,
«Салiдарнасцi» не удалось. В
отделе маркетинга корреспон
денту заявили: «Переходим
на сокращенную неделю, и
что?» — после чего посовето
вали поговорить непосред
ственно с заместителем
генерального директора по
идеологической работе На
деждой Горкуша. Однако она,
впрочем, как и руководитель
отдела по информационной
работе предприятия, говорить
на эту тему отказалась. «По те
лефону никакой информации
не даем. Это исключено», —
заявила Горкуша.

В связи с этим
«Салiдарнасць» также обра
тилась к юристу БКДП Еле

не Еськовой с просьбой про
комментировать, насколько
законен ультиматум со сторо
ны нанимателя: неоплачива
емый дополнительный выход
ной или увольнение.

— Это, по моему мнению,
абсолютно незаконно, —
сказала опытный юрист Елена
Еськова. – В перечне ст.32 Тру
дового кодекса упоминается об
установлении или отмене из
менений условий труда. И
этим беззастенчиво пользует
ся администрация некоторых
предприятий. При этом она за
бывает, что руководствоваться
нужно статьей 118. В ней ска
зано, что неполная рабочая не
деля может быть установлена
лишь по соглашению сторон:
работника и нанимателя. Дело
в том, что, заключая с челове
ком трудовой контракт, нани
матель обязан обеспечить его
работой. А в данном случае про
стой происходит по вине этого
самого нанимателя. Как изве
стно, сокращенная рабочая не
деля была введена на Минском
тракторном заводе. Но там ад
министрация руководствова
лась законом: в день простоя ра

ботнику оплачивается 2/3 за
работной платы.

С этим абсолютно согла
сен лидер Белорусского проф
союза работников радиоэлек
тронной промышленности
Геннадий Федынич.

— То, что происходит на
БМЗ, это абсолютное беззако
ние, — заявил он. – Людей
пугают п.5 ст.35 Трудового
кодекса, забывая, что трудо
вой контракт обязан выпол
нять и наниматель. Интерес
но, как бы повело себя
руководство БМЗ, если бы по
ловина работников захотела
бы расторгнуть с ним свои
контракты в связи с тем, что
наниматель не выполняет
свои обязательства по обеспе
чению их работой?! Кто бы
тогда там трудился? К сожа
лению, многие работники не
знают свои права и потому не
могут использовать закон в
своих интересах. Официаль
ные профсоюзы, в свою оче
редь, не только не проводят со
ответственное обучение, но и
не защищают своих членов от
произвола со стороны руко
водства предприятия.

ТТТТТоргоргоргоргорговые преференции ЕС бовые преференции ЕС бовые преференции ЕС бовые преференции ЕС бовые преференции ЕС бууууудддддутутутутут
возвращены Беларвозвращены Беларвозвращены Беларвозвращены Беларвозвращены Беларуууууси при уси при уси при уси при уси при условиисловиисловиисловиисловии
соблюдения страной ксоблюдения страной ксоблюдения страной ксоблюдения страной ксоблюдения страной конвенций МОТонвенций МОТонвенций МОТонвенций МОТонвенций МОТ
Марина РАХЛЕЙ,
«БелаПАН»

Торговые преференции
будут возвращены
Беларуси при условии соблю�
дения страной двух конвен�
ций Международной орга�
низации труда (МОТ) — 87
«О свободе ассоциации и за�
щите права на организа�
цию» и 98 «О применении
принципов права на органи�
зацию и на ведение коллек�
тивных переговоров». Об
этом заявил пресс�секре�
тарь еврокомиссара по тор�
говле Лутц Гюлльнер.

По его словам, Еврокомис
сия приняла к сведению зак
лючение Международной кон
ференции труда от 18 июня,
где указывается, что прави
тельству Беларуси необходимо

продолжить усилия по выпол
нению рекомендаций МОТ, по
скольку шаги должны привес
ти к “ощутимым изменениям
на практике в области свободы
ассоциации”. МОТ также про
сит правительство представить
четкий план с указанием кон
кретных сроков, которые необ
ходимы для полного выполне
ния всех рекомендаций.

“Еврокомиссия привет
ствует шаги, предпринятые
белорусскими властями для
улучшения ситуации, и при
зывает власти активизировать
усилия в тех областях, которые
вызывают озабоченность МОТ,
чтобы вернуться в Генеральную
систему преференций Евросо
юза”, — заявил Гюлльнер. По
его словам, Комиссия ЕС про
должит отслеживать решения
МОТ.

Как сообщал БелаПАН, ко
митет по нормам и стандартам
МОТ призвал правительство
Беларуси “удвоить усилия в

обеспечении полной свободы
объединений трудящихся”.

Комитет принял к сведе
нию информацию о мерах,
предпринятых белорусски
ми властями за последний
год для выполнения рекомен
даций МОТ. Среди положи
тельных шагов правитель
ства комитет отметил
проведение в июне 2008 года
в Минске международного
семинара по защите работни
ков от дискриминации по
причине их членства в проф
союзах, а также семинара по
выполнению рекомендаций
МОТ, который был организо
ван правительством в сотруд
ничестве с МОТ в январе 2009
года.

В документе особо отмеча
ется решение о включении в
Национальный совет по трудо
вым и социальным вопросам
трех представителей Белорус
ского конгресса демократичес
ких профсоюзов (БКДП).

В то же время в документе
выражена обеспокоенность тем,
что все эти меры пока не приве
ли “к ощутимым изменени
ям”. В частности, до сих пор
нет положительного решения
по вопросу регистрации пер
вичных организаций незави
симых профсоюзов.

В 2003 году Администра
тивный совет МОТ принял ре
шение начать в отношении Бе
ларуси расследование в связи
с жалобой независимых проф
союзов о нарушении их прав.
Комиссия по расследованию
подтвердила факты наруше
ния прав трудящихся. Бела
русь пять раз вносилась в спец
параграф доклада Междуна
родной конференции труда как
страна, в которой нарушаются
права профсоюзов. Последний
раз это произошло 8 июня 2007
года. Вместе с тем МОТ выра
ботала ряд рекомендаций бе
лорусскому правительству, в
случае выполнения которых
страна будет исключена из
спецпараграфа.

В 2007 году за нарушения
прав профсоюзов Беларусь
была исключена из Генераль
ной системы преференций Ев
росоюза.
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Як Пушкін «павіншава9» ЛукашэнкуЯк Пушкін «павіншава9» ЛукашэнкуЯк Пушкін «павіншава9» ЛукашэнкуЯк Пушкін «павіншава9» ЛукашэнкуЯк Пушкін «павіншава9» Лукашэнку
Руслан ГАРБАЧОЎ

Аўтар самага вя�
домага беларускага
перформанса Алесь
Пушкін лічыць, што
завёзшы 10 год таму
тачку гною Аляксан�
дру Лукашэнку,  ён
даў магчымасць заха�
ваць твар беларускай
інтэлігенцыі. Напярэ�
дадні юбілею гэтай
акцыі мастак прыга�
даў для «Салідар�
насці», як разгортва�
ліся падзеі.

З тэлефоннай слу
хаўкі, што Пушкін трымаў
у руках, данасіўся жано
чы крык. За сталом у мяс
тэчку Бобр, дзе ўжо шмат
год мастак жыве са сваёй
сям’ёй і дзе разам з ім сне
далі яго польскія сябры,
усе ўстрывожыліся.

Але марна. Уся справа
была ў не зусім сухім сене,
якое Алесь Пушкін хацеў
абмяняць у суседцы на ка
зінае малако. Хай гэта
справа, з якой ён пачаў
дзень, не выгарыла, затое
за той час я паспеў дапа
магчы пану Даніле, які
другі год запар прыехаў у
Бобр на Купалле ў пошу
ках нявесты.

«Нашым дзеўкам пат
рэбны напор!», – раіў
сябру Пушкін, але пан Да
ніла не змог узяць у мала
дой студэнткі нават яе
нумара тэлефона. З дапа
могай журналісцкіх навы
каў мабільны дзяўчыны я
знайшоў, чаму былі
вельмі рады як і сам пан
Даніла, так і Пушкін, яко
му не давалі спакойна
жыць просьбы сябра.

Але нічога не падумай
це: сяброў ён любіць і
цэніць. Жонка Яна раска
зала, што зімою Пушкін (а
называе яна свайго мужы
ка менавіта так – Пушкін!)
у адсутнасць гасцей трап
ляе ў дэпрэсіўны стан. У
гэты ж летні дзень ён пас
ля сняданку з задаваль
неннем сеў з польскімі
гасцямі ў машыну, каб на
кіравацца ў Воршу. А я
пачаў задаваць яму пы
танні, і перш за ўсё, спы
таў у беларускага Пушкі

на пра яго нерукатворны
помнік 1999га.

– Алесь, як вы ўвогуле
дадумаліся да такога пер6
форманса?

– Я памятаў, як у 1968
годзе ў знак пратэсту суп
раць уводу савецкіх танкаў
у Чэхаславакію на Чырво
ную плошчу выйшлі восем
чалавек. І вырашыў: хай
наша інтэлігенцыя адкажа
на ўзурпацыю Лукашэн
кам улады учынкам хаця
б аднаго мастака.

Доўга думаў, каб мой
перформанс атрымаўся не
гвалтоўным. Але разам з
тым, трэба было зрабіць
нейкую экстрэмальную
рэч, якая б узрушыла
людзей. У выніку прый
шоў да гною – народнай
форме пратэсту. Адна
справа, калі да цябе пры
ходзяць з тартом і про
сяць кіраваць яшчэ 5 год,
другая — калі падвозяць
тачку гною. Можна было б
падкаціць тачку гексаге
на, як гэта рабілі чачэнцы,
але свет тэрарызма не
прымае.

Я пафарбаваў у чырво
ны колер тачку, апрануў
нацыянальную кашулю,
вянок з васільком, белыя
пальчаткі. Гной узяў у
майго суседа Валодзі, які
трымае карову. Ні ён, ні
вадзіцель, з які адвозіў
мяне ў Мінск, не ведалі,
для чаго ён мне насамрэч
патрэбны. На гной я пак
лаў партрэт Лукашэнкі,
дэвальвіраваныя грошы,
кайданкі, каланіяльную
сімволіку. Забыўся толькі
пакласці туды ягоную
Канстытуцыю 1996 года.

– Вы не баяліся, што
вас за перформанс могуць
пасадзіць?

– Канешне, баяўся. І за
стрэліць жа маглі: можа
мяне б прынялі за шахіда,
што вязе гексаген!

Без пятнадцаці два
наццаць я прыехаў на
мікрааўтобусе да тэатра
Янкі Купалы і пакаціў тач
ку ў накірунку пад’езда №
1 адміністрацыі прэзідэн
та. Там ішлі работы па
добраўпарадкаванні: кла
лася плітка, піліліся
елачкі, і я не заўважаным
падышоў на адлегласць 5
7 метраў да прыступак ад
міністрацыі. Тут з пад’ез

да выйшаў міліцыянер і
перагарадзіў мне дарогу –
«Что вы делаете! Стойте,
стойте!».

Я высыпаў перад ім
гной і віламі прыбіў да
яго патрэт Лукашэнкі –
«Вось з дзярма ты вый
шаў, у дзярмо ты і абрац
ішся!»

Такім чынам, беларус
кая інтэлігенцыя захавала
свой твар. У асобе Пушкі
на, у мірнай форме, з гу
марам, з выкарыстаннем
народных традыцый дык
татуры недвухсэнсоўна
было сказана «фэ».

– Што з вамі адбыла6
ся далей?

– Міліцыянер, перад
якім я выкінуў гной, ад
разу па тэлефоне выклікаў
АМАП. Мяне даставілі ў
Ленінскі РАУС, там па
садзілі перад відэакаме
рай і пачалі задаваць пы
танні:

– Фамилия, имя, отче6
ство?

– Не буду адказваць, –
кажу.

– Почему?
– Гаварыце на беларус

кай мове.
– Прозвішча, імя, імя

па бацьку?
– Не скажу.
– Ну а цяпер чаму?
– Імя маё – невядома,

подзвіг мой – бессмярот
ны.

Яны так ржалі! Ка
жуць: «Пушкін! Гэта ж ты!
Мы ведаем! Ужо НТВ цябе
паказала!» (смяецца – С.).
У 12 гадзін ночы мяне вы
пусцілі.

Супраць мяне
ўзбудзілі крымінальную
справу па артыкуле «зло
стное хулиганство (с осо
бым цинизмом)», але
дзіва: цэлае лета ніхто на
мяне не звяртаў увагу!
Працэс пачаўся толькі 27
лістапада. Судзіў мяне
Сяргей Феаравіч Хры
пач, які даў сыну Чыгіра
7 год. Было шмат свед
каў, у якасці эксперта вы
ступаў мастацвазнаўца,
арганізатар фестываля
перформанса «Навінкі»
Віктар ПятроўХруцкі,
які засведчыў, што мая
акцыя была творам сучас
нага мастацтва. На заўт
ра мне далі два гады
ўмоўна.

Пасля я прывёз Сяргею
Хрыпачу карціну, дзе быў
намаляваны чырвоны за
мок і васілёк. Зайшоў да
яго ў кабінет і кажу:

– Сяргей Фёдаравіч!
Вырашыў вам зрабіць па
дарунак за то, што вы пак
інулі мяне на волі, і я буду
на печы ляжаць і толькі
хадзіць у міліцыю адзна
чацца!

– Да, да, харошая кар
ціна, – сказаў Сяргей Фё
даравіч і павесіў яе ў сваім
кабінеце на сценку.

Бацькавымі віламі,
якімі ён 10 год таму грузіў
на тачку гной прэзідэнту,
Алесь Пушкін карыстаец
ца і па сёння, але гатовы
выставіць рарытэт на аук
цыон.

– Якія яшчэ наступ6
ствы меў для вас перфор6
манс? Ведаю, што
дзяржаўным музеям заба6
ранілі набываць вашы
творы.

– Так, за 10 год ні адна
дзяржаўная структура, ні
лясніцтва, ні райвыкан
кам, ні школа, не набылі
маю карціну. Толькі пры
ватныя людзі, касцёл і
царква. А дзяржаўным
СМІ – пачынаючы нашай
раёнкай «Крупскі веснік»
і сканчаючы часопісам
«Маладосць» – да гэтага
часу забаронена ўпамінаць
маё імя.

О! У гэтым падвале
мяне трымалі!

У гэты момант мы на
машыне ўжо ехалі па Вор
шы (дзякуючы сябру
польскія госці ў курсе,
што гэта той горад, дзе да
нядаўняга часу быў адзін
кінатэатр і тры турмы), і
Пушкін рукой паказваў
нам на месца, дзе ён адсед
зеў 10 сутак. Гэтай гісто
рыі хутка будзе два гады.
На традыцыйным святка
ванні Дня беларускай вай
сковай славы на Крапі
венскім полі пад Воршай
яго ўдзельнікам супра
цоўнікі міліцыі паве
дамілі, што поле замініра
вана (!) і Пушкін разам з
усімі быў дастаўлены ў га
радскі аддзел унутраных
спраў.

– Сядзяць каля мяне
ўсе гэтыя маладафронтаў
цы, жуюць бутэрброды, а
менты робяць выгляд, што
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яны не ведаюць, чаму мы
тут сядзім. І вось я бачу,
што ў кутку стаіць чырво
назялёны сцяг. Падбя
гаю, зрываю яго, тапчу і
выкідаю ў вакно. На вулі
цы з машыны выбягаюць
амапаўцы і бягом да нас
наверх. А я прыкінуўся
быццам бы заснуў. Усіх
каля мяне разабралі, а калі
зразумелі, што гэта я
зрабіў, сказалі – Пушкін,
у вас будуць праблемы.

Ну закрылі мяне і тры
дні трымаюць у турме – не
могуць як след скласці аб
вінавачванне. Возяць на
суд, а суддзі адпраўляюць
справу на дапрацоўку. У
выніку міліцыянеры са
чынілі такія паказанні:
«Пушкин в 12.35 пытался
похитить палатно государ
ственного флага ценой 8
560 рублей путем переда
чи его из окна…». Кара
цей, выйшла, што я мел
кий воришка! (мы доўга
разам смяемся – С.)

Алесь Пушкін, чые эс
кізы татуіровак на бела
рускую тэматыку можна
знайсці ў буйных татуса
лонах, горда носіць на
грудзях надпіс «Беларусь
перадусім!»

Але гэта што. Пару
гадоў таму нацыяналіст
Пушкін шакаваў усю
Прыбалтыку. На біенале ў
Літве ён з’явіўся на імпра
візаваным танку на аснове
легкавога аўтамабіля, у
вайсковай пілотцы і выс
тупіў з скандальнай зая
вай. Яго сын, Мікалай
Пушкін, стане генералам
і адваюе назад беларусам
Вільню…

Пакуль жа вядомы ма
стак працягвае ваяваць за
беларускасць у Беларусі.
У Воршу мы ехалі не про
ста так, а на фестываль
альтэрнатыўнага мастацт
ва , дзе Пушкін павінен
быў дэманстраваць боды
арт. Але калі за дзень да
фэсту яму паведамілі, што
імпрэза будзе весціся па
руску, мастак ад удзелу
адмовіўся.

З нацыянальным зра
зумела, а што думае мас
так пра праявы глабаліз
му?

– Алесь! Як вы ставі6
цеся да глабалізму?

– У свой час я ладзіў на
Купалле перформанс, дзе
апрануў форму пракурора
і спаліў віагру, рэзінавыя
палкі, парнаграфічныя ча

сопісы. Я за тое, каб саб
людаліся асноўныя дэмак
ратычныя прынцыпы і
каштоўнасці, але ўсё кап
іраваць у Захада будзе
шкодным. Там зараз усе
правы чалавека звяліся да
абароны правоў сексмен
шасцяў, дазволу аднапо
лых шлюбаў. Я лічу, што
такія рэчы для нас катэга
рычна непрымальныя. Як,
напрыклад, і крэматорый
(а не звычайныя могілкі),
і жанчынасвятар.

У Галандыі я назіраў,
як з дарагой машыны ў
рэстаран накіравалася ма
ладая пара. З ёю была
сабачка. А зусім побач з не
дарагога аўтамабіля за па
купкамі выйшла ў паран
жы мусульманка. З ёю
былі пяць дзяцей. Дык
вось гэтая мусульманка
мне бліжэй.

Родныя краявіды на
жыццё ў бетонных хмара
чосах мастак ніколі не
прамяняе

– Вы з6за гэтых сваіх
поглядаў вярнуліся жыць
у Бобр?

– Так. Акрамя таго,
ёсць такая традыцыйная
каштоўнасць як якасць
жыцця. Не выпадкова ўсе
багатыя людзі стараюцца
ўжываць экалагічна чыс
тыя прадукты, жыць у
драўляным доме. У Галан
дыі мой домік і ўчастак
каштаваў бы 500 тысяч
еўра.

Я зразумеў, што
жыццё павінна быць не
спешным, спакойным, з
шчырымі адносінамі са
сваімі блізкімі і каханымі.
І абавязкова трэба мець не
калькі дзетак – абавязко
ва! Калі нават з цудоўным
чалавекам усё жыццё буд
зеш жыць, а дзетак не з’я
віцца, не будзе поўнага
шчасця.

Мы з Янай 6 год чакалі
Міколку, у нас было два
выкідышы – я так пакута
ваў! Я ўсё думаў: чаму так?
Я, здаецца, і шчаслівы:
такая ў мяне Яначка, та
кая прырода вакол, ёсць
любімая справа, змагаюся
за Беларусь, а дзетак вось
няма… Ведаеш, як мне
было цяжка?

Зараз у нас двое, але мы
хочам трэцяга – дыктатар
жа сказаў, што беларуская
сям’я павінна мець траіх
дзяцей. Трэба хоць адзін
яго загад выканаць – ас
татнія мы херым.

ЗаместительЗаместительЗаместительЗаместительЗаместитель
председателя ЛДПпредседателя ЛДПпредседателя ЛДПпредседателя ЛДПпредседателя ЛДП
арестованарестованарестованарестованарестован
за получение взяткиза получение взяткиза получение взяткиза получение взяткиза получение взятки
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Заместитель пред�
седателя Либерально�
д е м о к р а т и ч е с к о й
партии Владимир Ка�
рунас почти неделю
пребывает в след�
ственном изоляторе.
Политик, который
также является депу�
татом Минского го�
родского Совета депу�
татов, был арестован
за получение взятки в
размере около 9 тысяч
долларов США.

— Уголовное дело по
ст.430 ч.2 («Получение
взятки») было возбуждено
против Владимира Кару
наса 6 июля, — рассказал
«Салiдарнасцi» старший
помощник прокурора г.
Минска Сергей Балышев.

– На данный момент для
него избрана мера пресе
чения в виде заключения
под стражу. Ведётся след
ствие.

54летний Владимир
Карунас, который был
арестован 9 июля, пред
станет перед судом не ра
нее чем через три месяца.
Примечательно, что ми
нимальный срок наказа
ния по данной статье был
снижен с 6 до 3 лет лише
ния свободы по решению
Палаты представителей
24 июня 2009 года.

В Либеральнодемок
ратической партии подпол
ковник запаса Владимир
Карунас не только являл
ся заместителем Сергея
Гайдукевича, но и возглав
лял минскую городскую
организацию. Кроме того,
в 2001 и 2006 годах он ру
ководил предвыборным
штабом главы ЛДП.

Арестован бывшийАрестован бывшийАрестован бывшийАрестован бывшийАрестован бывший
начальник следственногоначальник следственногоначальник следственногоначальник следственногоначальник следственного
управления департаментауправления департаментауправления департаментауправления департаментауправления департамента
финансовыхфинансовыхфинансовыхфинансовыхфинансовых
расследований КГКрасследований КГКрасследований КГКрасследований КГКрасследований КГК

Арестован бывший
начальник следственно�
го управления департа�
мента финансовых рас�
следований Комитета
государственного конт�
роля Геннадий Гапонен�
ко. Об этом сообщили в
пресс�службе Генераль�
ной прокуратуры.

В отношении Гапонен
ко возбуждено уголовное
дело, по какой статье — в
прессслужбе не уточни
ли, сообщает «БелаПАН».

Вместе с тем, по нео
фициальной информа
ции, бывший сотрудник
КГК подозревается в зло
употреблении властью
или служебными полно

мочиями (ч. 3 ст. 424 УК).
Как сообщает интернет
издание «Ежедневник»,
Геннадию Гапоненко ин
криминируется то, что он
в течение пяти лет «кры
шевал» одного столично
го бизнесмена. «Якобы
начальник следственного
управления ДФР КГК не
только способствовал
прекращению уголовно
го дела, возбужденного в
отношении знакомого
бизнесмена по ч. 3 ст. 233
УК (незаконная предпри
нимательская деятель
ность, осуществляемая
организованной груп
пой), но и предоставлял
тому информацию о ходе
расследования», — пи
шет газета.
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БоБоБоБоБолее 6 тысяч белорлее 6 тысяч белорлее 6 тысяч белорлее 6 тысяч белорлее 6 тысяч белорууууусов добиваютсясов добиваютсясов добиваютсясов добиваютсясов добиваются
отмены запрета на тонировкуотмены запрета на тонировкуотмены запрета на тонировкуотмены запрета на тонировкуотмены запрета на тонировку
Елена ЯКЖИК

В Беларуси закончи�
лась кампания по сбору
подписей за отмену зап�
рета на тонировку и
шторы на задних стек�
лах легковых автомоби�
лей. Акция была иници�
ирована рядовыми
автолюбителями, кото�
рым небезразлична эта
проблема. Теперь кол�
лективное обращение,
под которым подписа�
лись более 6 тысяч води�
телей со всей страны,
будет направлено в ад�
министрацию президен�
та.

Встреча с одним из ини
циаторов акции Владисла
вом Бенько была назначена
на одной из минских авто
стоянок в солнечный день.
За сорок минут разговора в
автомобиле под палящим
солнцем, мы чуть не превра
тились в жареные сосиски.

— Ну, как вам? Видите,
автомобиль темного цвета…
Так что нагревается очень
быстро, — говорит Владис
лав.

Самого его подключить
ся к кампании, касающейся
пункта Правил дорожного
движения о тонировке и ис
пользовании штор на задних
стеклах легковых автомоби
лей, подтолкнула ситуация
с сыном. Пятилетний маль
чик – аллергик, у него
случаются приступы брон
хиальной астмы. Так что ис
пользование в автомобиле
климат контроля или откры
тых форточек может только
навредить ему, вызвать про
студу или аллергию.

Текст письма обсуждал
ся посетителями популяр
ного в последнее время сай
та stopgai.by, известного
своими видеороликами о
задержаниях в Беларуси за
наличие тонировки.

— Сначала несколько
активистов обсудили опти
мальную форму письма для
законодательных органов,
— рассказывает Владислав.
— После этого оно в оконча
тельном варианте было вы

ложено на форум. Тогда же
был объявлен сбор подпи
сей. Все желающие могли
скачать письмо и подпис
ной лист из интернета, по
ставить под ним свою под
пись, а потом передать его
активистам кампании уже
в режиме реального време
ни.

«…Напряжение ситуа
ции относительно пункта
ПДД о тонировке и исполь
зовании штор на задних
стеклах легковых автомоби
лей возрастает с каждым
днем, о чем свидетельству
ют статьи в газетах и интер
нете. Дискриминированное
положение подавляющего
большинства граждан на
шей страны заставляет за
думаться о своих правах.
Просим Вас снять ограниче
ние по светопропускаемос
ти задних и задних боковых
стекол легковых автомоби
лей. Если разработчики
ПДД не до конца проработа
ли законы и допустили
погрешность, то в Вашей
компетенции, господин пре
зидент, исправить это…», —
говорится в письме.

В итоге под обращением
поставили свои подписи бо
лее 6 тысяч водителей со
всей страны – столицы, всех
областных городов, а также
Бобруйска, Ивацевичей,
Барановичей, Новополоцка,
Щучина, Слуцка, Жодино,
Жлобина. Как отметил Вла
дислав Бенько, наиболее ак
тивными оказались автолю
бители из Гомеля, Гродно и
Бобруйска.

Интересуюсь, каков был
основной мотив у тех, кто
ставил свои подписи под
письмом.

— Многие автолюбите
ли приобретают американ
ские автомобили, в силу их
дешевизны. А там изна
чально установлены тони
рованные стекла. На их
замену уходит более 500
долларов, — говорит Вла
дислав. — Также на места
сборов, и это сразу броса
лось в глаза, приезжало
много людей семейных, с
несколькими детьми в ма
шине. Они были на микро
автобусах, минивенах... Ез
дить в этих «аквариумах»,
когда печет солнце и маши

на сильно нагревается,
очень тяжело.

— Насколько я помню,
на запрет на тонировку сте
кол потребовал ввести сам
президент…

— Мы обсуждали этот
вопрос. Но пришли к выво
ду, что он не может вник
нуть в каждую проблему. У
него есть ряд консультантов
— специалистов в разных
областях, которые препод
носят ему вопрос в том виде,
в каком они его видят. Воз
можно, этот закон лоббиро
вали те люди, которым была
выгодна продажа прозрач
ных стекол. Доказательств
нет, поэтому мы это не ут
верждаем и не указываем в
своем письме.

— Многие автолюбите
ли жаловались, что ваша
акция не была громкой. Они
узнали о ней в последний
момент, хотя тоже не отка
зались бы поставить подпи
си под письмом.

— Я с этим не соглашусь.
О нашей инициативе знали
даже в маленьких городах.
Например, активисты из
Щучина прислали около 70
подписей. К нам могли под
ключиться кто угодно и как
угодно. Для этого нужно
было лишь проявить мини
мальный интерес. Но если у
людей нет желания, то с
этим ничего не поделаешь.

Недавно я сам стоял на зап
равке и собирал подписи. Из
четырехсот опрошенных води
телей под обращением распи
сались всего тридцать. Вот та
кой слабый результат. Люди
то ли не хотят, то ли боятся…

Мы же никого и не убеж
дали. Так что под коллек
тивным обращением стоят
подписи только тех, кто
осознанно шел на это.

В ближайшие дни пакет
документов будет передан в
администрацию президента.
Владислав отмечает, что если
к этому обращению никто из
высших должностных лиц не
прислушается, тогда он будет
писать письмо главе государ
ства лично от себя.

— Буду просить разре
шения на тонировку стекол
в своем автомобиле. Мне
жаль своего ребенка, поэто
му я пойду на этот шаг, —
подытожил собеседник.


